



ENERO

11

MARTES

Año III -1921

DIARIO INDEPENDIENTE.

Número 486



LA NIÑA

# ISAURA DE LA TORRE COMAS

Falleció en Cuéllar el día 9 de Enero de 1921

A LOS OCHO AÑOS DE EDAD

*Sus desconsolados padres don Manuel de la Torre y Quiza y doña Blanca Comas; hermana doña Blanca; tíos, primos y demás familia,*

*Tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan sensible pérdida.*

## NOTA DEL DIA NOTICIAS CULMINANTES

Segovia, tras unos días en que ha vivido la tragedia de un incendio y la monotonía de sus calles semidesiertas, se reanima ya con risas de juventud y parloteo de muchachitas amablemente alocadas.

Son los estudiantes los que hacen revivir la alegría de nuestros paseos y de nuestra vida ciudadana. Vuelven, tras la forzosa ausencia de las Navidades, con los bolsillos repletos—la madre, pródiga, se encargó de nutrirlos—el chiste a flor de labio, las manos prontas y el andar ligero y versátil. Reanúdanse los flirteos interrumpidos por orden de papá Noel; y brillan de entusiasmo los ojos ante el desfile de las figulinas de Penagos que llenan los soportales de la Plaza.

El sol, eterno joven también, ha querido festejar el regreso de los escolares y nos envía, galante sus rayos tibios y su luz brillante, que convierte en oro las agujas de la Catedral y el ocre de las casas segovianas.

Todo canta en estos días de sol un himno a la juventud y a la vida. Y la nota más excelsa de ese himno mágico la ponen los poemas de amor, que contribuyen a hacer menos aborrecibles los cálculos logarítmicos y los problemas de Mecánica, aunque a veces sean también causa de que los libros de texto duerman.

Mas, después de todo, el estudio puede hacerse en cualquier época de la existencia. El amor, en cambio, sólo pasa a nuestro lado en los años mozos. Y ¡ay de aquél que desdeña, para atenderlas mas adelante, sus llamas, apremiantes y autoritarias!...

### MADRID

Se han recibido noticias de que el acorazado "España", al abandonar Puerto Mon-Chile,—encalló, a consecuencia de una espesa niebla.

Aguárdase de que en breve, favorecido por la pleamar, se ponga a flote el barco de guerra que sufrió este ligero percance.

### VALENCIA

Al regresar del teatro Olimpia y al cruzar en coche por la calle de San Vicente, el gobernador civil es objeto de una agresión, de la que resultó milagrosamente ileso. Un grupo allí apostado acogió a con una descarga cerrada. Resultaron heridos un agente ciclista que iba con otro compañero delante del coche del gobernador y un niño.

### JAEN

Sigue sin llevar trazas de extinguirse, el fuego en la mina "Aracell, de La Carolina.

Todavía, por esta causa no han podido extraerse los cadáveres que yacen en el lugar de la catástrofe.

### EXTRANJERO

Dícese que el Rey de España visitará Roma, en fecha no lejana. Será huesped del Rey Víctor Manuel, sí que por eso deje de ser recibido en el Vaticano,

# NOTICIAS DE MADRID TIERRAS DE SEGOVIA

## Lo que dice un ex ministro

En la fiesta del Palace Hotel, el ex ministro, señor Golcochea, se expresó en los siguientes términos:

«El triunfo resonante alcanzado por el maurismo en las últimas elecciones —dijo— es una lección que no puede desconocerse por nadie. El maurismo, vive, existe, demuestra su capacidad ciudadana en todos los órdenes de la vida pública. Por eso, a pesar de las conaciones terribles, de las persecuciones sangrientas de que dan abundantemente ejemplo algunos de los aquí presentes, el partido ha logrado traer un núcleo importante, que se habría trocado en una fuerza de transcendencia si la conducta desatentada del Gobierno no lo hubiese estorbado.»

Añadió que lo ocurrido en Madrid era un secreto a voces. «En esta corte se trató de arrojar de la candidatura monárquica a los elementos mauristas que en ella figuraban.»

Hizo resaltar los procedimientos seguidos por el Gobierno liberal-conservador contra el maurismo, frente a los que en 1919 siguieron los mauristas con el partido que acudía el señor Dato. Esa conducta del Gobierno constituye —según el señor Golcochea— una de las mayores vergüenzas. «Hasta los magistrados fueron movidos como muñecos de feria.»

Se ocupó del fracaso electoral del Gobierno, diciendo que al obtener el decreto de disolución de Cortes creyó contar con el mayor recurso de coacción que se conoce para lograr el triunfo apetecido; pero al advertir el lunes siguiente al día de las elecciones la derrota que había experimentado, no quiso aparecer ante la Corona y ante la opinión en completo ridículo, y desde ese punto se dedicó a perseguir a los candidatos que habían logrado los sufragios necesarios para considerarse triunfantes.

Concluyó exhortando a los mauristas a proseguir unidos y a trabajar por el espionaje del partido.

El señor Golcochea fué muy aplaudido.

## Hay en el Congreso

El señor Sánchez Guerra llevará a la sesión de hoy en el Congreso su propuesta acerca de los funcionarios excedentes designados para formar parte de la comisión de Incompatibilidades.

Quedará proclamada la comisión votada el viernes.

En la sesión no habrá otras cosas que discutir más que las actas del artículo 29 y las correspondientes a elecciones que no han merecido protestas, siendo por tanto, actas limpias.

Quedarán aprobadas las actas sin que aquellos que las traigan sean admitidos al ejercicio del cargo hasta tanto que la

comisión de Incompatibilidades haya emitido los respectivos dictámenes y sean éstos aprobados por el Congreso.

## Combinación de gobernadores

Probablemente se firmará el próximo martes. Está vacantes los Gobiernos de Granada y Sevilla, y a ellos irán dos de los gobernadores actuales. Esto ocasionará una pequeña combinación de traslados y el nombramiento de dos nuevos gobernadores para las resultitas.

## Otras noticias

### Las armas blancas

Por Real orden del ministerio de la Gobernación, y cumpliendo disposiciones anteriores, se ha resuelto se consideren libres en absoluto de toda trabala fabricación, circulación y venta de las armas blancas declaradas ilícitas; debiendo en su virtud limitarse la investigación de las autoridades y de la Guardia civil, en las fábricas, a comprobar que no se producen armas ilícitas. Sólo cuando se sospeche con fundamento de la fabricación o expedición de armas ilícitas se procederá al cotejo de las existencias que pudiera haber en las fábricas o establecimientos de que se trate.

## El internado obligatorio en las Academias

Varios padres de familia hacen público lo siguiente, refiriéndose al internado obligatorio en las Academias militares:

«En la Real orden circular del 17 de Diciembre último (D. O. núm. 286), y en su regla tercera, apartada número 20, se dispone la modificación de que los alumnos de primer año estarán internados en las Academias militares en que existía este régimen.

No podemos dejar en silencio esta nueva modificación, que viene a lastimar intereses ya creados, como son, entre otros, el que hoy ya residen familias en las capitales de las respectivas Academias militares, a donde unas se han trasladado ya y otras están en camino para trasladarse, dejando muchas de ellas hasta su modo de vivir por no abandonar a sus hijos.

Como padres de familia y de futuros alumnos militares no podemos por menos de protestar, con el mayor respeto, de esta nueva modificación, que creemos es ha debido disponer y publicar con un año de anticipación; y aún es mayor nuestra protesta, porque no comprendemos cómo se obliga al internado a alumnos que tienen sus padres en la misma población, cuando se consenten a otros que, aun no teniendo, vivan en casas de huéspedes.

## Raparriegos

### Velada teatral

El primero de año, organizaron varios aficionados al arte de las tablas, de este pueblo, una función teatral, que resultó muy entretenida.

Se pusieron en escena la bellísima comedia de los hermanos Quinteros, *Malvaoca* y el gracioso sainete «Tiquis Miquis».

En su interpretación tomaron parte las agraciadas señoritas Dionisia Herrero, Julia García, Teresa Pérez, Estaqueta González, Lucrecia e Hilaria Martín; y los simpáticos jóvenes Frutos García, Alejandro y Félix Pérez, Herminegildo González y Anastasio Herrero.

Todos, hábilmente dirigidos por el celoso maestro nacional don David Martín, dieron el mayor realce posible a sus papeles respectivos, cosechando palmos a granet, y lo que es más positivo, recolectando una crecida cantidad en metálico.

La obra «Malvaoca», esa exquisita y sentimental producción escénica de los celebrados saineteros andaluces, gastó extraordinariamente al numeroso público que acudió a conocerla, saliendo del Teatro, todos los espectadores, muy convencidos de que pueden albergarse en almas extraviadas por los embates de una vida desolada, sentimientos nobles y elevados y de que hay mujeres, que para hacer olvidar en ellas un pasado refugio con ciertos ridículos convencionalismos sociales, merecían como en la copia que da pretexto a esta hermosísima pieza literaria,

... que las fundieron de nuevo como funden las campanas!

A nuestras ingenuas y sencillas campesinas les pareció muy bien en escena Malvaoca, aunque, como es de suponer, otra cosa sería si alguno del pueblo se atreviera a unirse con una mujer que exhibiera un historia semejante a la gentil pesadora, regenerada por el amor.

Oh, entonces, seguramente, la marmuración se separa en ese corazón generoso libre de prejuicios.

Y es que una cosa es predicar y otra poner en práctica lo que desde el púlpito se dice.

## Turégano

### Traslado de residencia

En breve se trasladará a la villa de Nava de la Asunción, donde fijará su residencia como empleado en la fábrica del industrial don Juan García Segovia, nuestro querido amigo don Pascual Barbado, que ostentaba la representación de la Compañía Singer en Turégano.

Lamentamos su ausencia de entre nosotros y le deseamos hallar grata la estancia en la localidad que ha escogido para su residencia.

También sentimos mucho que nos abandone el hijo del referido señor que formaba parte de la banda de músicos

de este Ayuntamiento, en la que, según opinión de su director don Enrique Pérez, era uno de los instrumentistas más aventajados y, por tanto, uno de los mejores alumnos de éste.

## Sobre el suceso de Calabazas

Señor director de LA TIERRA DE SEGOVIA.

Muy señor mío: Le ruego la inserción de las siguientes líneas. En el periódico correspondiente al 28 del pasado, leo una carta de don Mamerto Hernández, en la que dicho señor se cree aludido y pretende encontrar una calumnia en mi escrito del 19, y a lo cual he de manifestar lo siguiente:

Que yo, al escribir, me atuve a los hechos relatados en LA TIERRA DE SEGOVIA de 1.º de diciembre, y que como no está en mi ánimo el molestar a nadie ajeno a semejantes andanzas, y como demuestra el señor Hernández que él no solo no intervino, sino que condena tamaños procedimientos, desde luego rectifico mi expresado artículo en cuanto a dicho señor afecta; pero que tenga en cuenta que el que padeció error, en ese caso, es el que informó al periódico citando su nombre; pues mal podía yo aludir a su persona, cuando no le conocía más que por la información a que antes me refiero.

Y a usted, señor director, gracias por su benevolencia, se despide suyo afectísimo seguro servidor q. b. s. m.

ELOY GALLE.

Moral 2 1-21.

## Sepúlveda

### Los abusos de «La Castellana»

Han llegado al colmo los abusos que diariamente viene cometiendo «La Castellana» con los viajeros e intereses de todos los pueblos de la línea de Segovia a Riaza.

Después de llevar los autos una semana entera sin horas oficiales de salida ni llegada, y faltando en absoluto, cuando les parece, hoy han salido de Riaza con tan cantidad de gasolina, que al llegar a Sepúlveda nos dicen que no podemos continuar el viaje, y que hay que esperar a que vengan con ella de Segovia.

Y el colmo de la fraseura y de la desaprensión, es que esto lo han hecho sin advertir a los viajeros que caminábamos con la seguridad de quedarnos en el camino.

Le ruego, señor director de LA TIERRA DE SEGOVIA, encarecidamente, la inserción de las anteriores líneas, con nuestra más enérgica protesta, por vez si conseguimos que las entidades representativas de la provincia o de los pueblos de la línea, se decidán, aunque no sea más que por instinto de conservación, a poner coto a tan tamaños desmanes que la compañía «La Castellana» viene cometiendo.

DAVID BAYON.

## Colegios fusionados

El antiguo colegio EL SEGOVIANO se ha fusionado con el de San José, que con el título de Residencia Católica de Estudiantes, tiene su sede en la plaza de San Sebastián, números 3 y 4, frente a la iglesia de los PP. Jesuitas, el presbítero don Evaristo Fernández Aranz, tan conocido en Segovia por su adhesión a la enseñanza.

Es una mejora importantísima, que nuestros alumnos de EL SEGOVIANO habrán de agradecer; pues desde ese momento cuentan con local propio, amplio e higiénico y con un director espiritual y técnico, tan conocido de todos.

Los alumnos de la Residencia Católica habrán de estar muy reconocidos, pues a su engandamiento vamos a contribuir, trayendo todo nuestro material pedagógico y nuestro profesorado tan culto y trabajador, que no necesita recomendación.

Las clases empezarán para los alumnos de ambos colegios desde el día 19.

Horas de visitas, de diez a doce de la mañana

Plaza de San Sebastián, 3 y 4

## BANCO MATRITENSE

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CREDITO FUNDADA EN 1911

—DOMICILIO SOCIAL: MADRID—

OFICINAS EN

Aguilar de la Frontera, Alcaudete, Alcazar de San Juan, Baena, Cabra, Carcabuey, Castro del Rio, Córdoba, Granada, Guadix, Jaén, Jerez de Caballeros, Logroño, Lucena, Málaga, Montilla, Plasencia, Pozoblanco, Priego, Rute, San Vicente de Alcántara, SEGOVIA, Sevilla, Talavera de la Reina, Tomelloso, Torrijos, Trujillo, Valdepeñas y Valencia de Alcántara.

EMISION DE ACCIONES Y OBLIGACIONES

de cincuenta pesetas nominales, devengando altos tipos de interés

INTERESES QUE SE ABONAN:

	Por ciento
A la vista.....	5
A tres meses.....	6 1/2
A seis meses.....	7
A un año.....	8 1/2
A dos años.....	9
A cinco años.....	10 1/2

OFICINAS EN SEGOVIA: COLON NUM. 9

DE TODA ESPAÑA DEL EXTRANJERO

Cataluña

Barcelona

Otro atentado

Un obrero albanil, llamado Manuel Valera Lost, de cincuenta y un años, se hallaba bebiendo en una taberna de la calle de Jerusalén, propiedad de Lorenzo Capell, cuando entraron unos sujetos desconocidos, que pidieron unas copas de Cazalla. Cuando las bebieron, señalando a Valero, dijeron: «Este las paga.» Y rápidamente hicieron varios disparos contra el albanil, dándose a la fuga.

El agredido fué llevado a la Casa de socorro de la calle de Barbará, donde le apreciaron una herida de arma de fuego en la región inferior del brazo derecho; sin orificio de salida, y otra en el vacío derecho, con orificio de salida por la región lumbar, de pronóstico grave.

Después de curado de primera intención fué trasladado al Hospital Clínico. Valero es delegado del Sindicato único.

Valencia

Un atentado—Cuarenta disparos contra el gobernador

El gobernador civil de esta provincia señor Muñoz, ha sido objeto de un atentado, del que milagrosamente resultó ileso.

El gobernador civil regresaba de asistir a una representación en el teatro Olimpia, situado en la calle de San Vicente, cuando a las nueve y media, al pasar el coche precedido por dos ciclistas, sonó una nutrida descarga que partía de un grupo compuesto de diez a doce individuos.

El ciclista de Seguridad, Sebastián Ors, que prestaba hoy servicio por primera vez, cayó al suelo herido de gravedad; y por el rebote de una de las balas el niño Francisco Carrión.

Las personas que oyeron el tiroteo calculan que se harían de cuarenta a cincuenta disparos.

El gobernador civil resultó ileso por milagro, pues además de las balas que atravesaron el coche había dos que perforaron el asiento.

El gobernador dió orden al cochero de continuar hasta el gobierno civil, recogiendo a los heridos una pareja de guardias de Seguridad que iba a prestar servicio en uno de los teatros, conduciéndolos al hospital.

El ciclista Ors, se encuentra en gravísimo estado. El niño, que todavía no ha podido decir su nombre, este menor grave.

El suceso, que fué rápidamente conocido en la población, ha causado una sensación enorme.

El juez especial que entiende en los atentados sociales ha comenzado a practicar diligencias.

Los agresores huyeron por la calle de San Vicente, la de Gracia y otras adyacentes, sin poder ser detenidos.

Andalucía

Jaén

Velit tres obreros muertos—El incendio de la mina «Araceli»—Cómo ocurrió la catástrofe

Se conocen algunos detalles del incendio que ha provocado la catástrofe en la mina «Araceli».

Tresinta y siete obreros estaban en la galería novena preparando una mecha para dar fuego a unos barrenos en las galerías novena y décima.

Preñada la mecha del barreno, uno de los mineros arrojó un pedazo de mecha encendida sobre una caldereta, donde, sin duda, debió haber alguna madera que ardió rápidamente, corriendo el incendio por todas las maderas engrasadas de las galerías.

Once de los obreros pudieron ganar la jaula y llegaron a la superficie medio

asfixiados; pero los 26 restantes quedaron dentro de la mina.

Al mismo tiempo que se declaraba el incendio hacían explosión los barrenos, llenando de escombros y humo el fondo de las galerías.

Se cree que los obreros sepultados habrán perecido.

De los pueblos inmediatos donde residen los obreros muertos, acuden constantemente gran número de mujeres demandando noticias de sus parientes.

Aragón

Huesca

Un ratón roe una caja de fósforos y arde una casa—Una niña muerta

En Torrente de Cinca ha sido destruida por el incendio la casa número 5 del Arrabal.

El siniestro se produjo de una forma extraña, que escapa a toda precaución.

El dueño de la casa guardaba una caja de cerillas en un armario; pero un ratón comenzó a roerla, y los fósforos se inflamaron. Ardió el mueble, y después toda la casa.

Una niña de diez meses, que dormía en la habitación donde se inició el fuego, pereció víctima de las llamas.

Zaragoza

Un aniversario

El domingo ha sido de tristes recuerdos para Zaragoza, pues se cumplía el primer aniversario de los sucesos ocurridos en el cuartel del Carmen. A la una de la noche comenzó la rebelión.

Ayer se dijo una misa de «Requiem» en sufragio de las almas del alférez y del sargento que estaban de guardia en el cuartel cuando se produjo el levantamiento.

FRANCIA

Los soviets y sus enemigos.—Kerensky inicia sus trabajos

Se han reunido en París los miembros que quedan de la primera Constituyente rusa. Esta, como recordarán nuestros lectores, sólo vivió unas horas, siendo disuelta por los partidarios de Lenin.

M. Cchernoff, presidente de aquella Constituyente, presidió la reunión. En ella se afirmó que la curación del pueblo ruso no puede esperarse más que del pueblo ruso mismo. Se recordó a este propósito la lenta rebelión de los campesinos que no se someten al régimen sovieta más que por temor a otro peor.

Una propaganda que no se apoye en ninguna influencia exterior, y que, sobre todo, no recurra a la fuerza de las armas, es lo que necesita Rusia y lo que intenta organizarse en París.

La peregrinación española a Lourdes.—Una carta de don Alfonso XIII al Obispo de Tarbes

El Rey don Alfonso XIII ha dirigido a monseñor Hœpfer, obispo de Tarbes la siguiente carta:

«Monseñor: Con verdadera satisfacción y honda gratitud he recibido la amable carta que vuestra grandeza ha tenido a bien dirigirme para informarme de la cálida acogida que monseñor Soldevilla, arzobispo de Zaragoza, y la peregrinación española por él presidida han hallado en Lourdes.

«Vuestra grandeza conoce bien mis sentimientos hacia Francia y sabrá también comprender cuánto me ha llegado al alma ese testimonio de amistad tributado a mis compatriotas.

A los reclutas del reemplazo de 1920

SUSTITUCION DEL SERVICIO MILITAR EN AFRICA

Por 450 pesetas como cuota única, la sociedad matriculada y autorizada GARCIA Y ARENZANA de Madrid, garantiza, mediante contrato, antes del sorteo de sus respectivas cajas de recluta, la substitución del servicio militar de Africa, a los reclutas que le correspondan servir en aquellos territorios. Esta sociedad responde de los substitutos durante TRES AÑOS, y en el caso que desertara el substituto, LES REPONE SU PLAZA GRATUITAMENTE.

Para detalles e informes en Segovia, don Pedro de Benito Plaza de la Rabia, número 9, principal

CASTILLA Y LEON

Santander

Una cacería de osos

De Potes salieron varios cazadores para dar una batida a los osos, que traen atemorizada a la comarca.

Un cazador vió con los prismáticos un grupo de osos sobre una nevada. Fueron hacia ellos los cazadores, y los osos se refugiaron en una cueva. Los cazadores amontonaron piedras, interceptando la entrada de la cueva y dejando dentro a los osos.

Soria

Castillo en ruinas.—Dos casas destruidas

Dos enormes peñascos desprendidos, restos del antiguo castillo de San Esteban de Gormez, cayeron sobre dos casas y las destruyeron.

Por verdadera casualidad no ocurrieron desgracias personales.

El personal de la Jefatura de Obras públicas salió para el lugar del suceso, donde, al llegar, intentó el pueblo linchar a un joven que acompañaba a los ayudantes, por haberle confundido con el hijo del contratista de las obras.

Acaba de salir el gobernador para restablecer la normalidad.

Ha producido gran indignación el hecho, pues ya ha e tiempo que se temía un accidente grave por la permanente amenaza de hundimiento del castillo, que domina al pueblo.

Palencia

Salvaie atentado

En el pueblo de Las Heras se ha cometido un bárbaro atentado, en la casa donde está instalada la dirección de la Sociedad carbonífera de Santibáñez.

Habita en dicha casa el funcionario facultativo de la Sociedad, don Graciano Villagrá. Noches pasadas invitó éste en su domicilio a los empleados de la Compañía, y cuando todos estaban reunidos, les hicieron desde la calle varios disparos. Uno de los proyectiles se le alojó en el vientre al guarda jurado Arturo Miguel; otro hirió de gravedad al empleado Domingo de la Gais; varias balas quedaron incrustadas en las paredes de la habitación. Los autores del atentado lograron escapar a favor de la obscuridad de la noche.

«Quiero añadir que estoy satisfechísimo al ver depararme esta ocasión para estrechar aún más entre España y la patria de mis gloriosos antepasados las relaciones de sincera amistad, que tanto anhelo ver afianzarse.

«Me siento singularmente conmovido y agradecido a vuestra grandeza por las fervientes plegas que ha elevado a Nuestra Señora de Lourdes para que Dios vierta sus bendiciones sobre mi Reino.

«Agradezco también con la mayor sinceridad a vuestra grandeza el delicado sentimiento que tuvo al mandarme un número del Journal de la Grotte, y la interesante fotografía en que se simboliza la unión entre nuestros dos países, y que he de conservar con el mayor aprecio.

«Os ruego, señor, aceptéis la expresión de mi sentimiento de respeto e invariable amistad.»

ALEMANIA

El kronprinz quiere restaurar la Monarquía

El periódico socialista de La Haya El Pueblo, pretende que, desde su internamiento en Wieringen, el príncipe heredero de Alemania sostenía relaciones con centros alemanes contrarrevolucionarios para la restauración de la Monarquía. El príncipe se servía como intermediario para estas relaciones de un ayudante de cámara, en calidad de correo secreto.

La Agencia telegráfica neerlandesa comunica que en los centros autorizados no se tiene ninguna noticia sobre estas aseveraciones.

ITALIA

Bodas reglas

Se ha verificado, en el castillo de Aglia, el casamiento de la princesa Bona, hija del duque de Génova, con el príncipe Conrado de Wittelsbach, de la casa ex reinante de Baviera. La ceremonia se ha celebrado en la más absoluta intimidad.

El príncipe Conrado vestía uniforme de oficial de Caballería alemana.

Entre las personalidades asistentes se encontraban el príncipe Leopoldo de Baviera, la archiduquesa Gisele de Austria y el archiduque José, que mandó las tropas austriacas del frente italiano.

Lo de Fiume.—D'Annunzio espera las elecciones.—Los «arditi» se resisten

Las últimas noticias de Fiume aseguran que D'Annunzio no partirá antes de que se celebren las elecciones para la Asamblea constituyente. En determinados círculos se da como probable que esta Asamblea elija a D'Annunzio jefe del Estado fiumés.

Las tentativas de resistencia por parte de un grupo de «arditi» dieron motivo para que se estrechase aun más el bloqueo de Fiume; pero merced a la intervención del propio D'Annunzio, los «arditi» se dejaron desarmar y salieron luego de la ciudad. No obstante, al ponerse en marcha el tren en que iban, lanzaron cuatro bombas contra las fuerzas regulares súplicas que se hallaban en la estación. No hubo ninguna víctima.

BAILES DE MASCARAS

Se admiten proposiciones hasta el 25 del actual, para el arriendo de el CINE IDEAL para la semana del 6 al 13 inclusive de Febrero) con inclusión servicio de ambigü.

Condiciones u ofertas, dirigirse a don Mariano Cristóbal Peña, San Frutos, 3 pral.

# LA VIDA EN LA CIUDAD

## CRISIS DEL ENCARECIMIENTO DE LA VIDA

En casi todos los periódicos de Madrid y provincias, leemos a diario diversos artículos, en los que se da noticia de que en los principales centros productores del Extranjero han experimentado una baja de precio sensible la mayor parte de los artículos de uso indispensable para la vida.

Se nos dice que el azúcar ha descendido notablemente en Cuba y los Estados Unidos, que el trigo ha bajado también en la República Argentina; que las lanas, y pieles y demás artículos derivados de la ganadería se cotizan con enorme deprecio; que el algodón cuesta casi la mitad que hace dos años; que el papel vale bastante menos que valía, etc. etc.

Pues bien a pesar de todo eso que nos dice la prensa, es lo cierto que la tan oscurada baja no llega a nosotros y si llega es en dosis tan pequeñas que resultan poco menos que imperceptibles.

Ni el azúcar, ni el pan, ni los tejidos de lana y algodón, ni el calzado, ni el papel, ni nada absolutamente ha bajado en España, en proporciones sensibles.

Un traje o un par de botas, cuestan hoy poco más o menos lo mismo que hace un año, y esto que siempre es molesto e irritante, lo es mucho más cuando nos dicen que en los países extranjeros, que han sufrido con motivo de la guerra mucho más que nosotros y que sus respectivos erarios públicos están infinitamente más exhaustos que el nuestro, valen esos artículos mucho menos que aquí.

A primera vista, no acertamos a comprender el por qué de esa anomalía, pues lo lógico sería que sucediera lo contrario.

Ahora bien; inquiriendo un poco acerca del particular, analizando la médula de la cuestión, veremos que las causas de esa incongruencia no son otras que, de una parte la excesiva protección que nuestras leyes otorgan a la industria nacional con notorio perjuicio de los consumidores, y de otra el lamentable atraso de esa misma industria, incapaz de competir con la extranjera.

Claro es que la razón apuntada en segundo término es consecuencia lógica de la primera, pues es evidente que si en España no existiera ese tan exagerado proteccionismo a la industria nacional, mejor dicho, si nuestras fronteras estuvieran abiertas para todos los artículos, sobre todo los manufacturados, la industria española tendría que ponerse a la altura de la de otros países, para poder competir con ellos en punto a calidad y precios, con las consiguientes ventajas que ello reportaría.

Algunas industrias es posible que sufrieran con el libre cambio un considerable perjuicio, pero la generalidad de ellas alcanzarían un enorme desarrollo y con ello la riqueza del país.

La industria nacional está pendiente, salvo ligeras excepciones, de la Junta de aranceles y valoraciones y mientras esta no desaparezca, por la desaparición a su vez de esos mismos aranceles, la industria española no progresará jamás.

Es indudable que los países más florecientes deben ese florecimiento exclusivamente al libre cambio.

Y como en España, lejos de practicar el libre cambio existe un exagerado proteccionismo, es por lo que la vida en este país es más costosa que en ningún otro.

R. U.

## Ama de cría

Casada, leche fresca, se ofrece para criar en su casa.

Dará razón: Urbana Martín, en Peñal de Arroyo.

## Noticias y vida de sociedad

### Fallecimientos

En la villa de Cuéllar, ha fallecido a los ochenta años de edad la angelical señorita Isaura de la Torre Comas, hija de nuestro querido amigo don Manuel de la Torre Quiza.

La pérdida de dicha señorita ha venido a sembrar luto y el dolor en el hogar del señor Torre Quiza, a quien así como a su distinguida esposa doña Blanca Comas y demás familia, ofrecemos el más vivo sentimiento de pésame por esa terrible desgracia, deseándoles la necesaria resignación cristiana para sobrellevarla con relativa paciencia.

En Roda, ha fallecido don Justo Santos Pérez, que contaba con generales simpatías en aquel pueblo.

También ha entregado su alma a Dios en Montejo (Salamanca) la señora doña Victoria Vázquez Pérez, madre política de nuestro buen amigo el reputado médico e inspector del trabajo de esta provincia don Lucio Alvarez.

Reciban las familias de ambos fallecidos nuestro sentido pésame.

### Sepelios

El domingo último fueron conducidos a la última morada los restos mortales del practicante que fué de la Academia de Artillería don Santiago Marino Herranz (q. e. p. d.)

Una imponente manifestación de duelo a la que se asociaron todas las clases sociales acudió a rendirle el último tributo de simpatía.

Su afligida viuda, hijos, hermanos y demás familia, dá por nuestro conducto las más expresivas gracias a todos los que durante el curso de su enfermedad, así como a los que en los últimos momentos les han acompañado.

Sirvan estas líneas de lenitivo y consuelo a ese desgraciado hogar para sobrellevar con relativa paciencia esta tan gran desgracia.

También en la tarde del pasado domingo se verificó el entierro de don Celedonio Molinero Gozalo y ayer, en la iglesia de San Andrés, tuvo lugar el funeral por el eterno descanso de su alma.

Ambos actos se vieron muy concurridos, prueba evidente de los muchos amigos con que el fallecido contaba en esta ciudad, así como la estimada familia, a la que reiteramos la expresión de nuestro más sentido pésame.

### Bodas

En la iglesia de El Salvador de Valladolid, se unieron al sábado pasado con los indisolubles lazos del matrimonio el médico de Castillejo de Mesleón don Hipólito Martín Rivero, hijo del rico propietario de Segura de Fresno don Julián, con la bella y distinguida señorita María González.

Bendijo la unión el profesor de la Universidad Pontificia don Lorenzo Justiniano González.

Fueron padrinos don Federico Martín, hermano del novio, y doña Alejandra Muñoz.

Por reciente luto de los novios la boda se celebró en familia.

Los novios salieron para Madrid y otras poblaciones.

En Toledo se ha verificado el enlace de la bella señorita María del Rosario López Barón con el capitán de Artillería don Luis Barza.

En Logroño ha tenido lugar el matrimonio de la simpática señorita Anita Ayuso, con el joven industrial de aquella localidad don Alberto García.

Apadrinaron a los novios don Rufino Calero tío del novio y la señorita María Cruz Ayuso, hermana de la novia.

Reciban los nuevos esposos y sus respectivas familias nuestra enhorabuena.

### Aniversario

El miércoles día 12, hará tres años que pasó a mejor vida el ilustrado y joven oficial de Correos, don Tomás Monje Cebrián, que desempeñó en esta principal durante bastantes años el cargo de habilitado del personal de la provincia.

Las misas que ese día se celebrarán de ocho y nueve y media en la capilla de los padres Franciscanos se aplicarán por el descanso de su alma.

A su familia toda y muy particularmente a nuestro querido amigo y colaborador don Juan, reiteramos en esta triste fecha, el testimonio de nuestro pésame más sentido.

### Pliegos de condiciones

El Boletín Oficial de ayer, anuncia el pliego de condiciones para las subastas de suministros de artículos de consumo, con destino a los Establecimientos provinciales de Beneficencia, durante el año económico de 1921-22, para que durante el plazo de diez días puedan formularse contra dichos pliegos las reclamaciones que se crean oportunas.

### La Alcaldía

Ha regresado de Valladolid, habiéndose hecho cargo de los asuntos de la Alcaldía, el alcalde de esta ciudad, don Pascual Gasjardo.

### Los donativos para el peluquero don Román Santamaría

La Cámara de Comercio que tuvo el buen acuerdo de abrir una suscripción en favor del industrial de esta capital don Román Santamaría, que a consecuencia del incendio del día 26 del pasado Diciembre, se le quemó su tienda y vivienda, sufriendo pérdidas de gran importancia, nos advierte que los donativos para esta suscripción se siguen recibiendo en los comercios de don Claudio Moreno, don Samuel Pérez y sucesores de Ochoa.

### Vacante

Lo está el cargo de secretario del Ayuntamiento de Siguero, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Las instancias solicitando, se dirigirán al señor alcalde de dicho pueblo en el plazo de ocho días.

### Amonestación

Ha sido leída la de la bella señorita Justina Herranz, hija del rico hacendado de Navalmanzano don Eustasio, con el distinguido joven de esta ciudad don José Carretero.

Reciban nuestro parabién los futuros esposos.

### Un dibujo notable

En «Los Lunes de El Imparcial», correspondientes al día de ayer, se publica un dibujo notabilísimo de E. Brañez, representando el Acueducto segoviano y en un rincón de la Plaza del Azoguejo.

El trabajo, hecho a pluma, está muy bien entendido y acredita de verdadero artista al señor Brañez, que da pruebas de ser un buen impresionista y un excelente dibujante.

### Subastas de resinación

Los días 27, 28 y 29, de Enero actual tendrán lugar, ante el señor Ingeniero jefe de este distrito forestal y alcaldes respectivos, las subastas para la resinación de pines pertenecientes a los pueblos de Carrascal del Río, Valdeciemento y Puebla de Pedraza, bajo los tipos de 19 229,52, 27.501,74 y 7.564 pesetas, y demás condiciones que obran de manifiesto en las oficinas de dicho distrito y en las secretarías municipales.

### Viajeros

Han llegado:

Ayer permaneció entre nosotros nuestro muy querido amigo el diputado provincial por el distrito de Santa María de Nieva, don Cándido Illera.

—De regreso de Madrid y con objeto de continuar su viaje de novios por algunas poblaciones del Norte, han pasado unas horas en Segovia, el joven matrimonio don Hipólito Martín Rivero, médico de Castillejo de Mesleón y su bella esposa (ae) Marina González.

—Se encuentra en Segovia don Eustasio Herranz, rico fabricante y farmacéutico de Navalmanzano.

—También hemos tenido el gusto de saludar al maestro de Pinarejos don Trifón Palomares, padre de nuestro buen amigo el subjefe de policía don Rodrigo.

—Ha pasado unos días en Segovia e comerciante del referido pueblo de Pinarejos don Juan Otero.

—De Aguilafuente don José Catalán, rico fabricante de dicho pueblo.

—De Zarzuela del Monte, nuestro particular amigo don Antonio Gómez Cubo.

—De Madrid y con objeto de fijar su residencia en esta ciudad la señora viuda Paizo.

—De Madrid, don Francisco Cortés, nieto del conde de Mallada.

Han salido:

Para Madrid, los jóvenes de esta ciudad don Manuel y don Francisco García Bermejo.

—Para Salamanca, el señor Sanz Villa hijo del rico propietario de Riza don Manuel.

—Para Madrid, el gerente de la Gaceta segoviana, don Jerónimo Mascaraque y don Francisco Martín Herrero.

## CINE IDEAL

### Otra serie monumental

La activa Empresa del CINE IDEAL, no se duerme en sus laureles. En pleno éxito de BARRABAS, que continúa clamoroso y triunfal en la pantalla, nos anuncia, la sensacionalísima película americana EL HOMBRE DE HIERRO en quince episodios, de la que es protagonista el famoso actor norteamericano William Dancán y en ella realiza una labor llena de temeridad que sorprende y admira.

Nuestro aplauso a la Empresa y que siga la racha de éxitos y de pesetas.

**CONCURSO DE AMENIDADES**

**CUPON**

**1**

De la 2.ª semana del año

Entrarán en concurso todos los trabajos en máximo de SEIS que se nos remitan acompañados de los seis cupones de la serie semanal. Se publicarán cuantas amenidades tengan gracia e interés y, entre estas, las dos mejores, serán premiadas

## ANUNCIO

En la villa de Peñafiel (Valladolid) se necesita un oficial de carretería, a ser posible soltero.

Tratar con el maestro de carretería, Maximino Bayón, en dicha villa.

# LA VIDA EN LA CIUDAD

## Un folleto de Artigas

Nuestro querido amigo y excelente colaborador de este periódico, don Palayo Artigas y Corominas, ha coleccionado, en un interesante folleto, uno de cuyos ejemplares ha tenido la delicadeza de enviarnos con expresiva dedicación, los artículos de divulgación histórica, referentes a las ruinas de Ayllón y especialmente a la parroquia de San Juan de dicha villa en la que se conservan notabilísimos sepulcros de las familias más preclaras de la referida localidad.

Avulsan el ameno texto del folleto, artísticos fotógrafos. Son estos una vista general de la villa de Ayllón; los sepulcros de los fundadores de la aludida parroquia de San Juan, de don Juan Gutiérrez y de un caballero de los Dezas.

Inútil es decir que el folleto de que tratamos responde a los bien conquistados méritos de historiador concienzudo que distinguen a nuestro culto colaborador, que, justamente, puede vanagloriarse de ser miembro correspondiente de las Reales Academias de la Historia y Bellas Artes.

Reciba el señor Artigas nuestra expresiva felicitación por el éxito que ha obtenido entre los aficionados a asuntos artísticos e históricos su bien documentada obra, esperando de él nuevos triunfos, de esta clase, a que es acreedor por su talento y vasta cultura.

LEA V. MAÑANA

“La Tierra de Segovia”

## Ruego del vecindario

Para el señor alcalde

Es necesario, señor alcalde, que se haga un examen concienzudo del estado en que se encuentra el padrón de Pobres de asistencia médica de la Beneficencia Municipal, en el sentido de que los que puedan pagar médico lo hagan.

Pues se da el caso ilógico, señor alcalde, que algunos que hoy están incluidos en el padrón de Pobres tienen diez pesetas diarias de jornal; (que ya pueden pagar Médico) y sin embargo, otros pobres hombres que tienen 2'50 de jornal diario, le tienen quitándose del pan de sus hijos ¿Puede ser esto?

Ruego al señor alcalde estudie el caso con la justicia y rectitud que merece el asunto y que dé de baja en el padrón de Pobres a todos esos que con la careta de pobres, tienen asistencia médica gratis. Pues ya digo tengo 2'50 de jornal diario y me hacen pagar médico ¿Por qué no les hacen pagar a esos que incluidos en el padrón de Pobres, tienen diez pesetas diarias de jornal?

El señor alcalde hará justicia.—Un pobre.

## TRASLADO

El conceido peluquero de esta capital Román Santa María, pone en conocimiento de su clientela y del público en general que por causa del siniestro ocurrido en el local que ocupaba, Plaza del Corpus, 9, se ha trasladado provisionalmente a la calle Juan Bravo, 7, local de la Cámara de Comercio, donde ofrece sus servicios.

## Universidad popular

bello.

Enseñanzas que se darán hoy martes A las seis y media, OPERACIONES ARITMÉTICAS.—Profesor, señor Romero.

A las siete y media, APLICACIONES DE LA FÍSICA.—Profesor, señor Ruvira.

A las siete y media, FRANCÉS.—Profesor, señor Orense.

A las siete y media, DIBUJO.—Profesores, señores Palomares, Soria y Cabello.

## Arranque de monte de encina

Para returar y poner en condiciones de cultivo de cereales el cuartel de «Los Arroyos» del monte de Acedos, propiedad de la excelentísima señora marquesa de Lozoya, se abre concurso para el completo arranque y descepe de las leñas del referido cuartel.

Hasta el día 25, de diez a doce de la mañana, recibirá proposiciones en pliego cerrado don Mariano García, San Martín, 6, para la ejecución del aprovechamiento, que se hará bajo las condiciones contenidas en pliego que mostrará dicho señor.

Segovia 8 de enero de 1921.

## Pérdida

Perro color canela, pequeño, con collar niquelado y cascabeles, se gratificará espléndidamente al que le devuelva en Travesía primera de las Canonías, 3.

## En la Unión Sanitaria Segoviana

El Colegio de médicos invita a todos los señores que forman la Unión Sanitaria a la brillante conferencia que en el domicilio social dará el próximo viernes, a las ocho de la noche, el doctor Súñer, presidente del Colegio de Valladolid.

A la vez ruega a todos los médicos de la provincia que deseen asistir al banquete que se dará en honor de dicho doctor vallisoletano, el viernes, a las nueve de la noche en el Hotel Comercio, se dignen comunicarlo con tiempo al presidente del de Segovia, señor de Andrés.

## IMPORTANTE

Para dar cumplimiento a las disposiciones vigentes en Correos, rogamos a quienes hayan de dirigir cartas a este periódico, lo hagan en la forma siguiente:

Señor DIRECTOR O ADMINISTRADOR de  
“La Tierra de Segovia,”  
Apartado núm. 5 SEGOVIA

LEA USTED

“La Tierra de Segovia,”

Plateros. No se puede decir, por el estado actual de la platería al presente, ni por lo que era hace un siglo, lo que fué en el XV, en el XVI y aún en el XVII. Reducido hoy este arte a su menor expresión, indudable es que, tanto al constituir gremio los plateros a mediados del XVI, como en tiempos más antiguos, labraronse en esta ciudad hermosas piezas de plata y oro, tan buenas como pudieran labrarlas los mejores artistas. El eruditísimo P. Fita atribuye al hebreo Mosé de Madrigal (1), que por el año de de 1400 vivía cerca de San Martín, la hechura primorosa en 1390, de las divisas nuevas, collar y rosa, que el día de Santiago de aquel año esfentara el rey Don Juan I de la antigua Catedral de Santa María, al instituir la orden de caballería llamada del *Espíritu Santo*.

Entre las vajillas, servicios y otras alhajas de oro y plata, que desde los tiempos de Don Juan II o antes se conservaban en nuestro Alcázar y que el infeliz Enrique IV mostró con ostentación nunca vista al príncipe Ariza, hijo del rey moro de Granada, tesoros que según el cronista Palencia pesaban más de doce mil marcos de plata y doscientos de oro, sin contar las hechuras ni las joyas, collares, cintillos, ajorcas y otros adornos valiosísimos, había no pocas piezas magníficas, por su fundición y cincelado, labradas por plateros segovianos y hábiles artífices de la casa de Moneda.

El señor Cean Bermúdez, cita, en el tomo VI de su *Diccionario de los más ilustres profesores de las Bellas Artes de España*, entre los plateros célebres que aquí trabajaron, a Melchor Rodríguez del Castillo y a Rafael González. El primero, según los apuntes biográficos que de él hace en el tomo IV, página 220, además de platero era gravador en

San Indefonso, un tal Gregorio Mier, a quien en 2 de Septiembre de 1768, se le concedió Real cédula para plantearla, sin que llegara a hacerle. Otra igual cédula concedió a Don Juan Manrique en 28 de Julio de 1775 para fabricar a fuego jabón blando y duro en la fuente de Santa Cruz. De todo punto ignoramos si llegó a elaborarle; lo que únicamente sabemos es que, en diferentes pueblos del partido de Riaza, se hacían, por los años de 1790, once calderas anuales de dicho producto, en cuya labor se ocupaban treinta y tres personas; y que aun cuando con posterioridad, lo mismo en Segovia que en varios pueblos de la provincia, se han establecido hasta nuestros días diferentes fábricas, cual la de Don Julián Martínez, la de Camallorga y otras, siempre han luchado sus propietarios con el inconveniente de la falta de la primera materia, que es obstáculo poderoso y muy principal para poder competir con las industrias similares establecidas, allí donde los elementos indispensables abundan a muy bajo precio.

# LA VIDA EN LA CIUDAD

## SANTORAL Y CULTOS DEL DIA

Santos Higinio, presbítero, Palemón, abad, Alejandro y Salvo, obispos, mártires y Honorata, virgen.

**En Corpus Christi.**—De cuatro y media a cinco y media de la tarde el ejercicio eucarístico de costumbre de la Asociación del culto diario al Santísimo Sacramento.

**En los Padres Franciscanos.**—Al anocheecer se rezará la Corona seráfica.

**En las Dominicas.**—Al anocheecer Rosario y meditación.

**En San Gabriel.**—A las cinco de la tarde el rezo del Santo Rosario.

**En San Sebastián (Padres Jesuitas).**—A las seis de la tarde Rosario y lectura espiritual.

En el año nuevo, como en el año viejo, el mejor proveedor de calzados es y ha sido

## LA REVOLTOSA

sucesor de Ramón Crisóbal, Cervantes, 29; porque vende mucho y gana poco y porque sus calzados son elegantes, son bonitos y son de confianza.

Nos esmeramos en servir al público.

Teléfono de La Tierra. 149

## VITICULTORES

En la finca Villa Catalina, propiedad del señor don Miguel Gozalo, se venden plantas de vid de las mejores selecciones registradas hasta el día. Sus variedades son Tinto Cemún y Aragón, Blanco, Jsén y Vencimell, resistentes contra las heladas como se ha visto en el año pasado, y con un aumento de producción de 80 por 100 a otras plantaciones similares. El precio es de OCHO pesetas cada ciento, en la finca.

### ALDEA REAL (SEGOVIA)

## JUZGADO MUNICIPAL COMEDOR DE CARIDAD

### Registro civil

Han sido inscriptas las defunciones de Santiago Merino Herranz, de cuarenta y siete años, casado; Celedonio Molinero Gozalo, de setenta y ocho años, casado; Mateo Enebra Suez, de nueve meses; Antonio Rivas Vega, de cuatro años; Cecilio Llorante Bartolomé, de cuatro días; y Aquilino Varés Mora, de veintitrés días; y los nacimientos de Luciano Gil López, Felisa Gómez Martín, José Huerta de Pablos y Antonia Teodora Vela Duque.

### Comida y cenar

Día 10 de Enero de 1921.—Comida: cocido.—Cenar: patatas con arroz.

### Número de pobres socorridos

En la comida: adultos, 90; niños, 93; total, 183.

En la cena: adultos, 111; niños, 95; total, 201.

Total del día, 389.

Se vendieron 15 raciones a 0,15 pesetas una.

Costeado por la Institución.

## LA TIERRA DE SEGOVIA

## Galletas MARTINHO

SON LAS MEJORES

## COPLAS DE LA CALLE

¡Dios mío, qué cosas veo en nuestro gran coliseo!

Aunque Bruno y Olegario, Indalecio y Eleuterio, tienen a este empresario por hombre de gran criterio y de un gusto extraordinario;

Nunca Paça, ni Severa, ni Bruns, ni Baldomera, ni Amparo, ni Luz, ni Clara, creyeron que tanto fuera y a tal extremo llegara;

Pero el domingo nos trajó al teatro una pareja que en su artístico trabajo un chic especial se deja notar... el del estropajo.

Una de ellas que alocada, lucía su gran desnudo cantaba con voz cascada tan pobre y desentonada como la de un grillo viudo.

Pero, eso sí, vergonzosa nunca ha sido; y si graciosa la llamaban, con gran guasa se sonreía mimosa, diciendo luego en su esa: «Fue una ovación estruendosa».

En fin, tan extraordinario fue el éxito que Eleuterio, Evaristo y Olegario me encargan que dé aquí, en serio, un viva nuestro empresario!

MARIO GUILLEN SALAYA

### XIV

Metalurgia y manufactura de plata, hierro, latón, acero, peltre y alfileres

A pesar de que los naturalistas opinan que en las entrañas de la tierra segoviana abundan los metales, y a pesar también de la multitud de denuncias y trabajos realizados en su territorio, desde el siglo XVI, de que da menuda cuenta el *Registro y Relación general de Minas de la Corona de Castilla* publicada en 1832, de orden del Rey, por don Tomás González, la extracción de metales en grande escala limitóse en la época romana al hierro de las montañas donde luego se fundó el Escorial, que como es sabido pertenecían a Segovia, al de la villa del Espinar, y a los cobres de Otero de Herreros, de cuyas minas aun queda por señal, en este último pueblo, el inmenso *Cerro de la Escoria*, revelador de la colosal explotación que allí debió hacerse durante algunos siglos (1).

Después de los romanos no tenemos noticia de ninguna otra explotación en nuestra provincia,

(1) Quien desee conocer lo que fueron las minas de Otero de Herreros, puede leer el folleto publicado por el autor de los presentes *Recuerdos de la industria*, con el título de *Minas La Española, Segovia*.—Imp. de Otero.

### RECUERDOS DE LA ANTIGUA INDUSTRIA SEGOVIANA 119

salvo el lavadero de minerales de cobre que, por los años de 1860, se estableció en término del Espinar, detrás de la fonda de San Rafael. Exploraciones ha habido muchas, y aún hay algunas con marcados indicios de buen mineral. Los fracasos ocurridos en tan costosas investigaciones, y, sobre todo, la falta de grandes capitales, sin los cuales es imposible que estos negocios puedan dar resultados positivos, son causa de que la industria metalúrgica sea en la actualidad completamente nula entre nosotros.

No existiendo como no existe aquí producción de metales, fácilmente se comprende la dificultad de establecer su manufactura, por el crecido coste que ha de tener el surtido de la primera materia. Este no obstante, hubo en otros tiempos tal diversidad de oficios que se servían del metal para sus labores que, aunque faltaran minas explotables y fuera preciso traer lingotes de otras provincias, aún daba esta industria muestras de su valimiento en Segovia. Un pueblo donde había, además de los artifices de la *Casa de Moneda*, joyeros, tiradores y bordadores de oro y plata, latoneros, herreros, cerrajeros, espaderos, arcabuceros, freneros y pavonadores, no puede decirse que desconociera el arte de labrar los metales, ni que dejara de sacar de ellos todo el partido posible en beneficio suyo y de sus habitantes. Desaparecidos la mayor parte de esos oficios, sin dejar en pos de sí otra cosa que el recuerdo de su existencia en días mas prósperos para Segovia, habremos de limitarnos a dar alguna ligera idea de cuanto concierne a la manufactura de la plata, el hierro, el latón, el acero, el peltre y los alfileres, por las pocas noticias que se conservan de algunas de esas industrias.

# Tristezas de la vida

Si en una de las tardes del frío y diciembre nos lanzamos al campo a dar el paseo de costumbre y procuramos contemplar los bellos panoramas que sobre ellos crea la Naturaleza, estos parecen estar muertos; pues todo lo bello y grato que en los mismos países hemos hallado en uno de aquellos días risueños del florido mayo, son nubes, melancolía...

Las mil y mil flores que tanto perfumaban al ambiente no ha mucho tiempo, han ido marchitándose del todo y de tal modo, que, a nuestro paso, no tropezamos una siquiera.

Ya, por consiguiente, no ostentan los campos aquel verdor delicioso que antes ofrecían a nuestra vista, ni el ruiseñor y otras variadas avesillas entonan juntamente sus amorosos trinos y armoniosos gorjeos entre la espesura del bosque y de la selva; entre los altos chopos y verdes álamos, ni entre los sauces que forman parte de las márgenes del manso y cristalino río... donde tienen sus nidos amados. Los árboles, casi todos, han perdido sus hojas y no existe en ellos la belleza que antes existía cuando el Astro del día dejaba caer sus vivificantes rayos intensamente sobre gran parte de este mundo terrenal.

Todo esto forma precursor de tristezas; todo parece hundirse en lo horrible, en lo desfavorable, en lo adverso, esbozando en la capa del pesimismo y despojado de lo antagónico a esto. Y todo pasa, cual si fuese un sueño, ante el despertar de la Humanidad... ¿He dicho sueño? No; como sueño, sí; como realidad que en paz no hay mayor realidad que el transcurso del tiempo que senesceja, no con pasos agigantados, lenta y paulatinamente, sino de una forma rápida y veloz.

Hemos llegado, porque ese mismo transcurso temporal, nos ha llevado a ella, a esa cuarta estación anual, al invierno, que nos sacará días de intensos fríos, fatales para ciertas clases de gentes y muy lamentable a todos esos seres desventurados que, por fuerza, tienen que salir de sus casas cuando más llueve en busca de leña para el consumo diario de este combustible en su hogar doméstico y para que sus infelices hijos casi a falta de pan y sopa, no pasen ese mismo frío que la Naturaleza nos envía.

Ahora, —y más como están los tiempos— en estos meses invernales, que parecen como si estuviésemos pasando la vida en las proximidades de las regiones polares; donde los hielos son eterno y las nieves perpetuas, es cuando la clase proletaria sufre las mayores trabajos, las más tristes desventuras.

Imagínate, lector amado, el padre que se encuentra en estos tiempos que atravesamos con varios hijos y sin recurso alguno, en su casa, donde espera impaciente, o sea las lluvias etc., que le impiden el trabajo útil o medio que ha de utilizar para llevar el pedazo de pan a aquellos de quien es autor de sus días.

¿No es esto triste y lastimoso, y no da pena demasiada el ver a una familia que todo es para ellas en esta vida desahucias, adversidades e infelicidades?

¿Cuán poco altruistas son todos esos mortales seres, a quienes sobra el oro y el dinero, y no se dignan dar una limosna al desvalido, al pobre que tanto implora la Caridad Cristiana! ¡Ye no sé cómo esos ricachones no se consuelan de sus semejantes!

Ya hubo en cierta ocasión un alguien que, indignado seguramente contra todos esos egoístas, escribió bastante acerca de las grandes construcciones que alojan hoy a un solo hombre o a una sola familia, etc. etc. ¿No sería más laudable el que en lugar de construir y alzar tan majestuosos palacios y amplios hoteles donde se destaca en grado superlativo el lujo, la elegancia, el esplendor y todas esas cosas reñidas tal vez con las morales máximas, construyeran pequeños y modestos hogares, para que ahora pudieran guardarse esas familias pobres que por tantas necesidades y miseria atraviesan en la vida, por cuanto las hay que no tienen siquiera una vetusta casa, un pequeño rincón donde librarse de las tempestades invernales?...

¿Por qué no hemos de tener todos derecho a disfrutar proporcionalmente, como Dios manda, de la herencia que nos ha legado nuestro Padre Común?...

¿Cuántas familias, en la Noche Buena de ahora, mientras la alegría rebosara en algunas cosas, en las de éstas, solo habrá habido seguramente, frío y hambre...!

Si en esas familias pobres, —que no son en número de pocas las que hay en la nacionalidad española— por la carestía de la vida, no hiciera tantos estragos el hambre; si esas familias pobres —repito— y la clase trabajadora no pasaran como pasan por esas existencias y absurdas de subsistencias, y comieran y viciaran modestamente, ni les tuviese que preocupar tanto el árduo bienestar público, no alcanzarían tantos procellosos el «Socialismo», el «Anarquismo» y todos esos partidos terroristas que son capaces de llevar hasta el caos a cualquier estado. Porque hemos de confesar ingenuamente que la mayor parte de las revoluciones de hoy son debidas a las «necesidades estomacales» obedeciendo también a la manera tan insólita de actuación que han ejercido todos esos Gobiernos, o casi todos, que en corto número de años hemos tenido la dicha de disfrutar en España.

En fin; el hablar de este asunto como realmente merece, sería cosa de tener que emborronar muchas cuartillas de papel, haciendo demasiado amplias mis Pequeñas crónicas y teniendo además que sacar a relucir muchos trapos....

Per último, solememente me limitaré a decir que hay y se ven cosas en esta España.... que indican los duros sentimientos de ciertas conciencias.

RUFINO SAUL GORDO  
(Rubén Skälpe)



# L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios  
FUNDADA EN 1828 97 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta Compañía tiene hecho el depósito y garantías que la Ley de seguros exige

La importancia y seriedad de esta Compañía es de todos conocida por el pronto arreglo y pago a sus siniestrados

Subdirector en Segovia y provincia

## DON FRANCISCO GALINDO

Oficinas: Juan Bravo, 1, pral.

NOTA.—No fiarse de quien toma mi nombre y el de la Compañía para hacer seguros y después aparecer en otras Compañías asegurados. Fijarse en la documentación antes de firmar.

### EL CUERPO DE BOMBEROS

Por don Lope Tablada, presidente de la Comisión de obras, Fomento sesión primera, ha sido ordenado se cite para hoy, a las tres de la tarde, para revistar todo el material de incendios existente, con objeto de ponerle en condiciones de prestar servicio, para que pueda ser utilizado en caso necesario, hasta que se pueda completar el nuevo material que el Ayuntamiento ahora adquiere.

Las pruebas tendrán lugar en el edificio propiedad del Municipio en las llamadas cuadrás de San Juan. También se piensa reorganizar el Cuerpo de bomberos, dotándole de personal joven y práctico.

### SUSCRIPCION

para socorrer a Juan de Francisco, portero de la casa de Telégrafos, donde se formó el incendio y el cual al no haber podido salvar nada de su ajuar quedó en el mayor desamparo

Don Martín Martín, 1 peset; don V. nando Páez, 1; don Francisco Cívico, 1; don Federico Ribes, 1; don Carlos Leonor, 0,50; don Juan Martín, 2; don Francisco Benito, 1; don Gregorio Leonor, 5; don Julián González, 5; señora de Escorial, 5 y varios onseres.

### Sociedad de Beneficencia del Santísimo Cristo de la Cruz

La junta directiva de dicha sociedad, en sesión de 20 de octubre último ha acordado anunciar la vacante de médico, en virtud de renuncia del que la venía desempeñando, por el plazo de cuatro días, contados desde el 8 al 11 del actual, ambos inclusivos.

Los aspirantes a dicha plaza, dirigirán sus instancias al señor Presidente de la indicada sociedad, en el plazo arriba fijado, transcurrido el cual, no se admitirá ninguna, pudiendo aquellos enterarse de las condiciones que para desempeñar el expresado cargo se exigen a tal fin, las cuales se hallan de manifiesto en la Secretaría de la referida sociedad, calle de Buitrago, número 11.

Segovia 7 de enero de 1921.—Por la Comisión, el Secretario, *Matias Alvaro*.

### VINOS DE RIOJA

BODEGAS FRANCO-ESPAÑOLAS  
BOLZ, NUM. 16, SEGUNDO—SEGOVIA—TELEF. 62

**SANTIAGO ADRADOS**  
BANQUERO  
Calle del Prado, núm. 20.—MADRID  
Apartado, 214.—Teléfono, 740—M

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales cotizables cobrando por todo gasto el correspondiente al nuevo arancel de los Agentes de Cambio y timbre de la póliza.—Cobro de cupones y de amortizaciones.—Conversiones, canjes, renovaciones de hojas de cupones, empréstitos y suscripciones.—Cobro y desuento de letras sobre plazas del Reino y del Extranjero.—Cartas de crédito.—PRESTAMOS.—Depósitos y apertura de cuentas corrientes en pesetas y en monedas extranjeras A LA VISTA, con abono de intereses.

Esta casa realiza toda clase de operaciones de carácter bancario.

**CUENTA CORRIENTE CON EL BANCO DE ESPAÑA DE MADRID Y SEGOVIA**

**LA CARBONÍFERA ESPAÑOLA**  
EN SU ACREDITADO ALMACEN  
CALLE DEL ROBLE NUM. 18—TELEF. 105  
SIRVE AL POR MAYOR Y MENOR

Galletilla antracita.....	5,60 ptas. quintal
Antracita.....	9,20
Cock para estufas y cocinas clase primera	6,50
Galleta.....	8,75
Hulla para fraguas.....	7,80
Ovoides de hulla para cocinas.....	7,50

SUCURSALES: Valladolid: Barcelona: Zaragoza  
León: Gijón: Avila y Segovia.—Central: MADRID  
Recibe avisos en Segovia don Felipe Alvarez, Plaza Mayor, 29.—Teléf. 26

PIDAN EL EXQUISITO VINO  
"FINO LA INA,"  
cosechado por la casa  
**PEDRO DOMECCO Y CIA**  
JEREZ DE LA FRONTERA

Los individuos y los pueblos que carecen de ideales no merecen la consideración del Presente, ni los honores de la Historia



ENERO

11

MARTES

El verdadero segovianismo consiste en conocer lo nuestro, mejorar lo nuestro y defender nuestro, por amor a Segovia

## Al cerrar la edición

### (Por telégrafo y teléfono)

(Madrid 2 madrugada)

# El "España" varado. Accidente de automóvil. La paga adelantada. Viaje del Rey. El señor Goicoechea en Palacio. Comentarios políticos

#### El "España", varado

Al recibir esta tarde el presidente de Consejo a los periodistas, les dijo que hoy tenía que comunicarles una noticia desagradable, pero que, para que no hubiera interpretaciones, la dictaría directamente. La noticia es la siguiente:

«El acorazado «España», pilotado, al salir del puerto Hipól, por un capitán de corbeta chileno, práctico peritísimo en aquellos parajes, por causa de la espesa niebla que sobrevino al entrar en el Chacao, ha varado, y por las noticias recibidas se supone que en la pleamar quedará a flote, sin que haya ocurrido ninguna novedad a bordo.»

Además, el presidente ha recibido un telegrama del comandante del buque, en que éste le dice que, a causa de la niebla, ha varado en el Chacao el «España» y que con el auxilio de buques chilenos se están practicando las operaciones necesarias para ponerlo a flote.

Como se ve—añadió el señor Dato—no hay peligro alguno, pues en cuanto llegue la pleamar el buque saldrá del lugar en donde está varado.

Los técnicos con quienes he hablado, entre ellos el Estado Mayor, me han dicho que, por las condiciones de aquellos parajes, el buque debía llevar muy poca velocidad, y que, por lo tanto, los daños que haya sufrido deben ser de poca importancia.

También ha recibido el señor Dato otro telegrama del comandante del crucero «Reina Regente» en el que le comunica que ha llegado sin novedad a Pernambuco.

Después añadió el señor Dato:

—Ya he visto que la Prensa se ocupa de lo sucedido al gobernador de Valencia.

El Rey y el Gobierno le han felicitado por haber salido libre del atentado y por el acierto con que lleva el mando de aquella provincia;

estó le servirá—dijo el señor Dato—para excederse en el cumplimiento de su deber.

Después manifestó el presidente que había despachado con Su Majestad y que también lo había hecho el ministro de Gracia y Justicia.

He tenido ocasión—añadió—de felicitar a Su Majestad por celebrar su santo el infante don Gonzalo.

El ministro de Estado no ha podido acudir al despacho, como le correspondía hoy, porque ayer fué víctima de un pequeño accidente de automóvil.

#### Accidente de automóvil

Había ido el marqués de Lema a El Escorial con nuestro embajador en París, señor Quiñones de León, y al regresar, ya frente a la estación del Norte, el conductor del coche tuvo que frenar violentamente porque le interceptaba el paso un montón de piedras.

Por efecto de la rápida parada el ministro de Estado se dió contra la vidriera delantera, y con los cristales se causó una pequeña herida en la nariz, que no tiene importancia, pero que le obligó a permanecer en su casa para que, con el aire, no se le pueda producir alguna erisipela.

Por último, y contestando a las preguntas de un periodista, dijo el señor Dato que no tenía el propósito de someter mañana a la firma de Su Majestad ninguna combinación de gobernadores.

#### La paga anticipada

El subsecretario de la Presidencia, señor Canal visitó al ministro de Hacienda y se cree que trataron sobre la petición de los funcionarios de que se les adelanta la paga por que al salir el señor Domínguez Pascual de su despacho manifestó a los periodistas.

Al Consejo de ministros de mañana someteré la petición formulada por los funcionarios de todos los ministerios, acerca de que se les abone la paga anticipada.

El señor vizconde de Eza estuvo en el ministerio de Hacienda conferenciando con el señor Domínguez Pascual acerca de la petición formulada de varios créditos extraordinarios.

La recaudación de Aduanas del 1 al 8 del actual arroja un aumento de 900.000 pesetas.

A última hora de la tarde, se trasladó el señor Dato desde la Presidencia al Ministerio de Hacienda, conferenciando argo rato con el señor Domínguez Pascual.

Se cree que se ordenará el pago a los funcionarios por la Dirección general del Tesoro, para el día 18 del actual.

#### Viaje del Rey

El jueves, en el expreso de la noche, saldrá su majestad el Rey para el coto de Doña Ana, donde permanecerá ocho días cazando.

#### El señor Goicoechea en Palacio

Esta mañana estuvo en Palacio y fué recibido por S. M. el Rey el ex ministro señor Goicoechea.

Los periodistas le preguntaron sobre la índole de la conferencia con el Soberano; pero el señor Goicoechea se excusó de contestar, diciendo que su visita había obedecido únicamente al deseo de dar las gracias al Soberano por el donativo hecho por S. M. recientemente a la Juventud maurista para la compra de juguetes, con motivo del reparto de la fiesta de Reyes.

—¿Y qué piensa usted de la actual situación política?—se le preguntó.

El señor Goicoechea no quiso hablar sobre el tema, y dijo que a la vista está que no pasaba nada.

La entrevista del señor Goicoechea con el Soberano se prolongó una media hora, y es indudable que en los actuales momentos, las visitas de personas caracterizadas como los señores Cierva y Goicoechea tienen relación con la situación política.

#### Comentarios y cabildeos

Todos los comentarios políticos del día han girado hoy alrededor de las visitas de los prohombres de las derechas a Palacio.

Todos las conceden gran importancia política y suponen obedecen a un plan premeditado para suavizar asperezas y hacer posible la unión de los elementos conservadores.

Sin embargo, se duda por algunos que estos trabajos tengan éxito, pues suponen que alguien ha de exigir condiciones tales que harán imposible toda concordia.

Circulan combinaciones diversas; se habla de un gabinete parlamen-

tario, de otro presidido por el señor Maura, de una solución Sánchez Guerra ó Allendesalazar, de la salida del Gobierno de los señores Bugallal y Lema para ser sustituidos por un ciervista y un maurista.

También se dice que el señor Cierva, arreciará mañana en el Congreso su campaña contra el Gobierno.

#### Combinación de gobernadores

Mañana serán firmados por Su Majestad los decretos de esta nueva combinación de gobernadores, parece ser que en ella entran dos que no han desempeñado nunca tal cargo.

#### Las obligaciones del Tesoro

Hoy han sido suscritos en Madrid tres millones de pesetas en esta clase de obligaciones.

#### Obreros disgustados

En el personal obrero del Ayuntamiento de Madrid se nota cierto disgusto y malestar por no haber sido atendidas sus peticiones de mejoras en el trabajo y en los jornales.

Se teme sea declarada la huelga por dichos obreros.

#### Un infante lerrouxista

«El Mundo» publica una entrevista con el infante don Alfonso de Borbón y Borbón, tío del Rey en que se declara lerrouxista, y con este carácter piensa ir próximamente al Parlamento.

Está convenido de que en España el único hombre de orden que existe es Lerroux; cree que como gobernante engrandecería nuestra Patria y restablecería la disciplina social hoy día tan quebrantada.

No le importa se hagan públicos sus juicios, pues cree tiene perfecto derecho a emitir sus opiniones sobre la cosa pública como español que es.

#### De provincias

##### Consagración de un obispo

Murcia, 10.—Con toda pompa y solemnidad, se ha celebrado en la catedral, la consagración del nuevo obispo de Jaca.

#### EMPLEADOS

Se necesitan dos para Central Eléctrica moderna, próxima ferrocarril con buen sueldo y otros beneficios.

Para tratar estación Yanguas de Eresma, fábrica de harinas.

Inútil presentarse sin buenos informes.

Apartado de Correos, num. 5

LA SUIZA

BAUSA  
PLAZA MAYOR, 42

Almuerzo y comidas  
a la carta

Café-Restaurant "La Suiza"  
PLAZA MAYOR N.º 42